EVANGELISCHER OBERKIRCHENRAT

70012 STUTTGART, 2017-07-20 POSTFACH 10 13 42

Telefon 0711 2149-0 Sachbearbeiter - Durchwahl KR Dr. Zeeb - 523

E-Mail: frank.zeeb@elk-wue.de

AZ 50.01-7-V01/1.1

An die
Ev. Pfarrämter
über die Ev. Dekanatämter
- Dekane und Dekaninnen sowie
Schuldekane und Schuldekaninnen Landeskirchl. Dienststellen, Kreisbildungswerke

An die Mitglieder der Württ. Ev. Landessynode

Tag der Schöpfung Anfang September Brot für die Welt: Gottesdienstbausteine "Fairer Handel"

Sehr geehrte Damen und Herren, liebe Kolleginnen und Kollegen!

1. Der "Tag der Schöpfung" ist inzwischen eine gute Tradition in den beiden evangelischen Landeskirchen in Baden-Württemberg geworden, seit sich unsere Landeskirche (Synodalbeschluss vom 11.03.2010) dem Aufruf der ACK anschloss, jeweils am ersten Freitag im September überkonfessionell zum "Tag der Schöpfung" einzuladen.

Als theologische und liturgische Leitthemen stehen das Lob des Schöpfers, die eigene Umkehr angesichts der Zerstörung der Schöpfung und konkrete Schritte zu ihrem Schutz im Mittelpunkt. Die ACK empfiehlt, den Schöpfungstag – wenn dies am festgesetzten Termin nicht möglich erscheint – an einem anderen Tag innerhalb des Zeitraums vom 1. September bis 4. Oktober zu feiern. Im Umfeld des Septembertermines findet jeweils eine zentrale Feier statt, dieses Jahr am 1. September 2017 in Lübeck.

Das Motto für dieses Jahr lautet: "So weit Himmel und Erde ist" und stammt aus Ps 148.13 – ein Lobpreis auf Gottes Herrlichkeit und Gnade. Der Vorsitzende der Bundes-ACK, der Speyrer Bischof Dr. Karl-Heinz Wiesemann, stellt den Psalm in den Zusammenhang der Verantwortung für die Schöpfung und des Friedens. Er schreibt in seinem Vorwort: "Wir selbst sind Teil dieser aus Gottes Güte lebenden Schöpfung. Wenn wir unsere Umwelt nur als Ressource wahrnehmen, verlieren wir den Respekt vor ihrer Schönheit und missachten ihren Charakter. Der staunende Blick hilft uns … auch, unsere Verantwortung wahrzunehmen."

Wesentlicher Bestandteil der Arbeitshilfe ist ein Gottesdienstentwurf der ACK, weitere liturgische und textliche Bausteine sind im Heft abgedruckt, das Heft selbst finden Sie zum Download unter www.schoepfungstag.info, dort auch weitere Arbeitshilfen und Materialien.

2. Gleichzeitig ergeht die Einladung zum Gottesdienst zum Tag der Schöpfung auf der Gartenschau in Bad Herrenalb am Sonntag, 3. September um 10.00 Uhr, der von den Mitgliedskirchen der ACK vor Ort gestaltet wird. Die Predigt hält der Reutlinger Prälat Prof. Dr. Rose. Die Gemeinden in der Umgebung von Bad Herrenalb erhalten mit diesem Rundschreiben Einladungsplakate.

Bei Vorlage dieser Einladungskarte an der Gartenschaukasse erhalten Teilnehmer am Tag der Schöpfung eine Ermäßigung.

- 3. Parallel dazu weisen wir Sie auf die von "Brot für die Welt" erarbeiteten Gottesdienstbausteine zum Thema "Fairer Handel" hin. Das Thema der diesjährigen Fairen Woche vom 15.-29. September lautet "Fairer Handel schafft Perspektiven". Das Wort "Perspektive" steht sowohl für Zukunftsaussichten und Entwicklungsmöglichkeiten als auch für einen bestimmten Standpunkt oder Blickwinkel. Das Thema lässt sich somit auf vielfältige Weise im Gottesdienst einbinden. Anregungen und Ideen dafür liefern die "Gottesdienstbausteine zur Fairen Woche", die auch in diesem Jahr wieder von Brot für die Welt, Misereor, der Kindernothilfe, dem Kindermissionswerk Sternsinger und der Christlichen Initiative Romero erstellt wurden. Das Heft kann direkt bei den Herausgeberorganisationen bestellt oder online heruntergeladen werden, so z.B. unter https://shop.brot-fuer-die-welt.de/
- 4. Als einen Beitrag in unserer Landeskirche möchte ich Sie auf den Hortusnetzwerktag zum Tag der Schöpfung am 10. September 2017 von 12-16.45 Uhr rund um den Eva-Garten im bibliorama in der Stuttgarter Innenstadt hinweisen (Büchsenstr. 37, S-Bahn: Stadtmitte):

"Rund um den Evagarten und auf der Büchsenstraße wird sich ein großes Gartenfest entfalten. Mitglieder des Hortusnetzwerks (www.hortus-insectorum.de) präsentieren ihre Arbeit an Ständen; interessante Vorträge, eine Führung zum Thema "Schöpfung" werden im bibliorama angeboten. Für Ihr leibliches Wohl sorgt das Café visàvis. Gemeinsam mit der Arbeitsgemeinschaft Christlicher Kirchen feiern wir um 16 Uhr zum Abschluss einen Gottesdienst zum Tag der Schöpfung."

Mit freundlichen Grüßen wünscht Ihnen eine gesegnete Sommerzeit Ihr

Dr. Frank Zeeb Kirchenrat

Anlage

ACK Flyer: Gottesdienst in Bad Herrenalb

Sie finden die Rundschreiben auch im Internet unter:

http://rundschreiben.elk-wue.de